

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salidas:—Lunes, á las 5 tarde, para Mahon.
Martes, á las 5 tarde, para Barcelona.
Viernes, á las 8 mañana, para Ibiza y Valencia.
Domingo, á las 7 mañana, para Barcelona, por Alcudia.
Llegadas:—Lunes, á las 12 mañana, de Ibiza y Valencia.
Jueves, á las 6 mañana, de Mahon; y á las 10 de Barcelona, por Alcudia.
Sábado, á las 7 mañana, de Barcelona.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7:30 mañana, 2 y 3:30 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7:30 m., y 4:50 tarde.
De La-Puebla á Palma: 7:55 mañana, y 5 tarde.
De La-Puebla á Manacor: 7:55 m., 2:30 y 5 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Rafael Arcangel.

San Martiriano, obispo y mártir, fué puesto al tormento llamado eculeo, y con uñas de hierro le despedazaron sus carnes. Tras esto le entregaron á cuatro leones que no habian comido tres dias habia, donde Dios mostró su grande poder, porque siendo echado á ellos, luego que le vieron se arrodillaron, y vinieron á adorarle. Por último le decapitaron, pasando á gozar vida inmortal.

San Evergisto, obispo y mártir, en Colonia.

San Proclo, obispo, en Constantinopla.

La muerte dichosa de san Maglorio, obispo, en la Bretaña.

San Martin, abad, en el monasterio de Vertou.

San Marcos, solitario, cuyos esclarecidos hechos escribió S. Gregorio, papa, en la campiña de Italia.

CULTOS.—Mañana sábado.—En Santa Catalina de Sena empezarán las Cuarenta Horas dedicadas al misterio de la Inmaculada Concepcion de la Virgen María, siendo la exposicion á las cuatro de tarde. A las seis y media se rezará la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y la reserva.

En la Merced á las siete de la mañana misa cantada en honra de la Santísima Virgen su Titular, pudiendo ganar siete años y siete cuarentenas de indulgencia.

CORTE DE MARIA.—En la Merced, á la Virgen su Titular.

CORREO DE AYER.

PARTES TELEGRÁFICOS

Madrid 19.—La prensa independiente censura el lujo de precauciones militares adoptadas ayer, creyéndolas innecesarias.

Ha llegado el señor marques de la Habana.

El Imparcial desmiente un telegrama suyo anterior, asegurando que los servios pasaron la frontera de Bulgaria.

Las últimas noticias de Manila dicen que fueron racionadas para seis meses cuatro compañías del regimiento de España.

Ayer se agolpó el vecindario de Granada en la plaza del Ayuntamiento, vitoreando con entusiasmo á la comision municipal. Las autoridades saludaron al pueblo desde el balcon de las Casas Consistoriales.

La Bulgaria ha ofrecido á la Servia cederle los distritos de Trawik y Srebranik, si la Servia renunciase á toda pretension sobre Widin, vieja Servia.

Por cuestiones políticas se ha verificado en el bosque de Bolonia (Paris), un duelo entre MM. Fremy y Boissy, siendo padrinos del primero MM. de Legrand y Diou, y del segundo MM. Dockroy y Marçay. El lance ha sido á espada, dándose cinco asaltos y resultando herido en un brazo M. Fremy.

Algunos periódicos dicen que el doctor Camison ha dimitido el cargo de médico de Palacio. *El Imparcial* lo desmiente.

La *Correspondencia de España* confirma que Don Alfonso pasará el mes de Noviembre en el Pardo.

El Liberal dice que el vapor-correo de Filipinas sufrió averías durante la travesía.

No el Emperador, sino el príncipe Guillermo fué quien recibió una leve herida en una cacería.

Ayer en Sevilla una mujer fué invadida del cólera.

La composicion probable de la Cámara francesa será la siguiente: 384 oportunistas y radicales y 200 monárquicos. Los radicales pedirán seguidamente la expulsion de los príncipes de familias que hayan reinado en Francia, y la separacion de la Iglesia y del Estado.

En la reunion celebrada por los doctores y licenciados, se ha acordado pedir al Sr. Pidal la reforma de la condicion del decreto sobre enseñanza libre relativa á la facultad de ejercer la enseñanza los profesores sin título.

Ha producido una alza general en las Bolsas extranjeras la noticia de que el príncipe de Bulgaria se somete completamente á la decision de las potencias.

El gobierno servio ha expulsado de su territorio á los periodistas extranjeros.

Madrid 20.—La *Gaceta* publica una real disposicion sobre aplicacion de un crédito destinado á subvencionar á las sociedades de socorro á los obreros inutilizados en el trabajo, y un decreto nombrando catedrático de la facultad de Farmacia de Barcelona, á D. Enrique Calahorra.

Se asegura que el gobierno aleman se propone publicar en el periódico oficial la nota española, y que en caso de verificarse, España tambien publicará la contestacion de Alemania.

Se insiste en que el doctor Camison ha dimitido el cargo de médico de Palacio, asegurándose que le sustituye el doctor Sanchez Ocaña, quien ayer, segun dice *El Dia*, visitó á don Alfonso.

Madrid 21.—El canal de Suez continua interceptado.

Anúncianse grandes trabajos del partido carlista.

Esta tarde se celebrará Consejo de Ministros.

Se está celebrando el Consejo.

Desmientense los rumores que han circulado sobre crisis.

Se confirman los trabajos, de cada dia mayores, del carlismo.

El descarrilamiento de un tren en Suiza ha ocasionado muchas víctimas.

Oficialmente quedan desmentidos los rumores de haberse alterado el orden en Puerto-Rico; y se afirma que los sucesos han crecido de importancia.

Las recaudaciones de Agosto y Setiembre unidas presentan una baja de cerca de ocho millones de pesetas.

GACETILLA LOCAL.

En nuestra REVISTA de hoy publicamos la conclusion de la memorable Carta Pastoral de los Reverendísimos Obispos del Ecuador.

En este admirable documento de una manera magistral, por no decir inspirada, se explica y desentraña, y refuta la gran herejía del siglo, el gran escándalo de las sociedades modernas, el enemigo implacable de la Iglesia de Dios que se llama *El Liberalismo*; allí se descubre su esencia, sus tendencias, sus venenosos efectos, y se señalan los oportunos remedios, considerando á tan pestilente error en sus tres formas de liberalismo radical, liberalismo moderado y liberalismo-católico.

La Santa uncion de la palabra pastoral suaviza la brillantez luminosa de la doctrina que, por su misma vivacidad, pudiera cegar á las pupilas enfermas de una sociedad criada en las tinieblas del error, y, ganándose por la caridad y el celo santo la voluntad de las almas que, si están engañadas, no han sido aún pervertidas, abre los corazones á recibir el saludable antídoto de la enseñanza católica.

Por su fondo, por su forma, por su estilo, por el espíritu de caridad, de amor, de celo y de sabiduría en él brilla, á parte de las venerables firmas que lo autorizan, merece este memorable documento ser guardado y consultado por todas las familias que no quieran renunciar á la verdad católica y á la esperanza de la salvacion. Por esto, lo hemos transcrito en las páginas de nuestra Revista, y por esto, á mayor abundamiento, hemos hecho una tirada á parte, formando un folletito en octavo, que uno de estos días repartiremos gratis á todos nuestros abonados.

No dudamos que el obsequio será gradecido por nuestros numerosos y apreciables amigos.

Hoy empezamos á reproducir en nuestra REVISTA los brillantes y copiosos artículos que, con el título de *Algunas consideraciones sobre la Pedagogía froebliana*, ha publicado el conocido escritor D. F. de las Rivas.

Llamamos la atencion de nuestros amigos sobre esos artículos, que iremos insertando sin interrupcion con el objeto de que, con esos documentos á la vista, sea más fácil y más eficaz la refutacion de los insustanciables y contradictorios artículos que ha empezado á publicar nuestro colega *El Palmesano*.

Cierto es que, para refutar esos incoherentes y sofisticos escritos, no se necesitan datos ni textos, porque basta el más ligero exámen crítico para convertirlos en contra-pruebas, y para dejar perfectamente refutadas las gratuitas suposiciones en que se fundan; pero *EL ÁNCORA*, que ha dicho que en su día combatirá á la *Institucion Mallorquina de Enseñanza*, se cree en el deber de hacerlo de una manera cabal y perfecta, y con un espíritu elevado y sereno, segun sus escasas fuerzas, ayudadas de la irresistible fuerza de la verdad, se lo permitan.

Nuestro colega *El Palmesano* se empeña ayer en un imposible, y, dicho se está, que no lo consigue.

Se propone demostrar que las proposiciones incidentales, á parte de la relacion que guardan con las otras correlativas, no tienen sentido alguno absoluto. Lo cual es un absurdo evidente.

Prende que dos oraciones correlativas, de las cuales la una afirma una proposicion y la otra niega su contradictoria, no pueden separarse sin destruir su verdadero sentido, cuando cabalmente no son más que la repeticion del mismo concepto que permanece íntegro en la proposicion negativa, en la afirmativa, y en las dos juntas.

Vamos al caso. El párrafo dice:

«Nosotros nada tenemos que decir en pro ni en contra de la proyectada Academia. Aunque, segun el concepto que tenemos formado de la educacion y enseñanza, no consideramos que ofrezca ventaja alguna el que se instale en un centro eminentemente católico, tampoco creemos que esta circunstancia pueda influir desfavorablemente, si la Academia reúne las condiciones pedagógicas requeridas.»

Aquí es evidente que lo único que se afirma es el estupendo é impío absurdo de que la religiosidad es elemento indiferente á la buena educacion y enseñanza, y este error funesto se afirma primero en general y de manera embozada. «Nosotros nada tenemos que decir en pro ni en contra de la proyectada Academia.»

Despues, negando la influencia provechosa de la religiosidad con esta sentencia:

Aunque, SEGUN EL CONCEPTO QUE TENEMOS FORMADO DE LA EDUCACION Y ENSEÑANZA, (proposicion incidental) NO CONSIDERAMOS QUE OFREZCA VENTAJA ALGUNA EL QUE SE INSTALE EN UN CENTRO EMINENTEMENTE CATÓLICO (proposicion absoluta).

Por último, la segunda parte de la confirmacion de la sentencia general niega la influencia dañina de la misma religiosidad con estas palabras:

«Tampoco creemos que esta circunstancia pueda influir desfavorablemente, si la Academia reúne las condiciones requeridas.»

Resúmen: Un error garrafal tres veces afirmado en tres proposiciones enlazadas de modo que una á la otra no se modifican, sino que se confirman. Las conjunciones *aunque* y *tampoco* enlazan dos proposiciones que no son adversativas más que porque afirman una misma sentencia bajo dos distintos aspectos.

Véase con cuanta razon entresacamos nosotros una sentencia que no está modificada, sino confirmada en el período, y al grave error que inculca, afirmando que la educacion puede ser perfecta sin espíritu religioso, le pusimos por comentario esta breve, pero expresiva, frase que alude á los radicales errores que el colega padece:

«LO PRESUMAMOS».

Las peregrinaciones á los santuarios dedicados á la Madre de Dios se suceden muy á menudo en nuestra Isla; con ellas se pone de manifiesto el espíritu religioso que se mantiene incólume en los corazones de los católicos á pesar de la propagación de doctrinas impías por los emisarios del protestantismo y por los enemigos de la Iglesia.

Hoy publicamos la reseña de la que los católicos manacorenses acaban de verificar al santuario de Nuestra Señora de Bonañ en el pueblo de Petra.— Dice así:

Petra 19 Octubre de 1885.

Sr. Director de EL ANCORÁ.

Para consuelo y aliento de los buenos, y á la vez para cumplir un deber de gratitud, no puedo menos de dar publicidad á ciertos actos de religiosidad que de algun tiempo á esta parte están verificando los piadosos manacorenses. Diferentes grupos compuestos, ora de hombres, ora de mujeres, vienen á visitar en devota romería el santuario de Nuestra Señora de Bonañ; y la temporada escogida por estos devotos peregrinos es, hace dos años, el mes de Mayo, y recientemente hay que añadir el presente mes de Octubre, temporadas ambas señaladas por la Iglesia para tributar á la Virgen Purísima cultos especiales, é implorar por medio de ellos su poderosa protección.

La peregrinación verificada ayer, domingo 18 de los corrientes, y bendecida por nuestro bondadoso Prelado, merece particular mención. El Círculo de Obreros Católicos establecido en aquella populosa villa, fué el que organizó y compuso, casi en su totalidad, esta peregrinación que constaba de tres á cuatrocientos hombres, y que iba dirigida por cinco señores sacerdotes, y además por la Junta Directiva de dicha sociedad. A las seis de la mañana salían los romeros de la casa que ocupa la sociedad llevando una hermosa cruz, en la que se veían una imagen del sacratísimo Corazón de Jesús y los emblemas del Santo Rosario. Poco ántes de las nueve se encontraban reunidos en el recinto del oratorio de Bonañ. A las nueve celebróse misa de comunión general, á la que asistió la mayor parte de romeros, cuyos corazones, durante dicho acto, eran movidos por la fervorosa palabra de uno de los sacerdotes. Después de un ligero desayuno, cantóse una misa solemne con sermón. Verificada la comida, seguida de un brevísimo rato de descanso, la peregrinación oía de labios del sacerdote encargado de la custodia del Santuario la plática de despedida. El cántico de la Salve fué el último adiós dado á la Virgen; y poco ántes de las dos de la tarde los peregrinos regresaban á sus hogares formando procesión y elevando al cielo cánticos místicos y las oraciones del Santísimo Rosario, y dejándonos á los que quedábamos santamente conmovidos y edificados.

¡Que todos estos actos de religión y de piedad celebrados por nuestros hermanos de Manacor redunden en gloria de Dios y de su Madre Santísima, y en provecho de nuestras almas!

De V., Sr. Director, afectísimo servidor y hermano en Jesucristo.—*El Encargado.*

Con motivo de haber abierto en EL ANCORÁ la suscripción á favor de los vecinos de Sóller, la Junta de Socorros constituida en aquel pueblo nos ha dirigido la comunicación que transcribimos:

«La Junta de Socorros constituida para atender á las más apremiantes necesidades de las pobres víctimas de la inundación de Sóller, tiene la honra de manifestar á V. en nombre de estos desgraciados la expresión de su profundo agradecimiento por las palabras de generosa simpatía que les ha dirigido EL ANCORÁ y por la iniciativa que ha tomado en la noble empresa de remediar en lo posible los efectos de tan espantosa catástrofe.

En medio de la desgracia que deploramos, nos cabe la satisfacción de ver el ejemplo dado por el Gobierno, por nuestras autoridades civiles y religiosas y muchos particulares en el ejercicio de la caridad; los nobilísimos propósitos que animan á varios representantes del país, y el apoyo incondicional de la prensa, dispuesta hoy como siempre, á prestar su valioso concurso á toda noble empresa.

Sóller 21 Octubre de 1885.—El Presidente de la Junta, Damian Magraner.»

Al dirigir la sencilla excitación á nuestros compatriotas no hicimos más que cumplir con nuestro deber ante una calamidad que ha arruinado á muchas familias, y por lo mismo estamos dispuestos á secundar á la mencionada Junta en todo lo que pueda contribuir á ofrecer cuantiosos socorros para el alivio de los desgraciados hijos del industrial y laborioso pueblo de Sóller.

Las limosnas depositadas por los fieles en el cepillo del Santo Cristo de la Sangre, en la iglesia del Santo Hospital, durante el último mes de Setiembre ascendieron á la cantidad de 399 pesetas 50 céntimos.

SUSCRIPCION para socorrer á las víctimas de las recientes inundaciones.

	Pesetas.
Suma anterior.	30
D. Pedro Balle, Pro.	10
D. Juan Morey, Pro.	1
D. Miguel Sureda, Pro.	10
Suma.	51

En la sección de *El Isleño* de ayer que titula *De todas partes*, leemos que el buque acorazado de combate que se construye en Marsella por cuenta de España, llevará el nombre de *Pelayo*. Esta es la noticia, no muy reciente á fé, que nos comunica nuestra Agencia telegráfica, y que EL ANCORÁ y otros colegas no supimos interpretar.

Es de lamentar que al natural laconismo de los telegramas, falte la puntuación ortográfica, con la cual resultarían estos á veces menos oscuros, falta que no sobemos si achacar al que escribe los despachos, ó al telegrafista que los transcribe ó recibe.

A la cantidad de 1018 pesetas 75 céntimos ascendían los donativos á la suscripción en esta provincia para atenciones sanitarias con motivo del cólera en España.

En la lista que publicó ayer el *Boletín oficial* figuran los catedráticos del Instituto Balear y empleados, el catedrático de la Escuela de náutica, el bibliotecario y demas personal, por 142'90 pesetas; el Inspector de segunda enseñanza, por 6'16; y los profesores de la Escuela Normal, por 18'50.

La Comisión de Evaluación y repartimiento de la Contribución territorial de esta ciudad ha publicado en el *Boletín oficial* de ayer una relación de los contribuyentes cuyos débitos han sido calificados de incobrables.

Los Ayuntamientos de Iaca, Llummayor y Andraitx han expuesto al público de sus respectivas localidades el repartimiento de las cuotas que corresponden satisfacer los vecinos por consumos.

Ayer en el vapor correo de Mahon, llegaron dos Padres de la Compañía de Jesús y un coaljutor temporal.

Que sean bien venidos.

En una de las últimas juntas provinciales de Sainidad se acordó dar las gracias á D. Eduardo Colorado, Director del Lazareto sucio de Mahon, por el celo é interés que muestra en el ejercicio del difícilísimo y comprometido cargo que se le ha confiado.

El vapor *Union* ha sido amarrado y parece que no emprenderá viaje hasta principios del mes próximo ó mas adelante, según lo aconseje el negocio.

Ha fallecido en Avila D. Miguel Stárico, hijo del Gobernador que fue de esta provincia.

Está sufriendo cuarentena en Mahon el juez nombrado para el partido de Inca.

El Ayuntamiento de Valldemosa ha terminado el repartimiento vecinal para cubrir el déficit del repartimiento municipal, y lo ha puesto de manifiesto en su secretaria para los efectos de reclamación.

Por edicto del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la Catedral se saca á pública subasta una pieza de tierra, olivar y huerto, situada en la villa de Fornalutx, justipreciada en la cantidad de 3.500 pesetas.

El Excmo. Sr. Comandante general de la Escuadra anclada en Mahon estuvo el lunes pasando una minuciosa revista de inspección en la fargata *Girona*. A las doce, y simulando un abordaje, se hicieron en la citada fragata de fusilería.

Se ha observado estos días, que, apesar de las quejas repetidas veces producidas por la prensa local, siguen desembarcándose sin ninguna clase de precauciones y dejándose abandonados en el muelle los bocoyes de alcohol de alta graduación que con frecuencia llegan de Alemania.

Quiera Dios que algun día no tengamos que lamentar una desgracia ocasionada por tanta imprudencia.

En la magnífica y acreditada fábrica *La Semo-lera*, que nuestro paisano Don Gabriel Alzamora posee en el caserío de la Soledad, queda montado el alumbrado eléctrico. Ha verificado su instalación el conocido electricista Sr. Homs con trece lámparas incandescentes modelo Maxio, y sistema Gramme, habiendo sido construidos los aparatos por la Sociedad Española de Electricidad de Barcelona.

Ayer únicamente fondeó en este puerto el vapor *Jaime I*, procedente de Valencia, con la correspondencia, 268 individuos de tropa y efectos.

Se despacharon el vapor alemán *Julia*, capitán D. A. Muller, para Barcelona, con alcohol; la corbeta noruega *Elder*, capitán D. R. E. Jacobson, para Arendal, con lastre; el torpedero de guerra de la cañon *Rigel*, comandante D. José M.^a Chacon, para la mar, con 3 pasajeros y su equipo; la polacra goleta *Emperador*, patron D. Bernardo Palmer, para Barcelona, con algarrobas; el bergantín goleta *Temerario*, patron D. Pablo Ferrer, para Certe, con vino; el laúd *Manuel*, patron D. Miguel Carbó, para Tortosa, con carga variada; y el laúd *San Antonio*, patron D. Juan Gos, para Tortosa, con efectos.

Se están recomponiendo los pretilos del paseo de la Rambla que se habian arrancado á mano airada.

El martes á las siete de la mañana llegó á Cartagena la fragata *Cármen*, que verificó la travesía desde Mahon á aquel puerto en 47 horas.

Al anochecer del sábado quedaban purgando cuarentena en el Lazareto de Mahon dos vapores extranjeros y cuatro españoles; dos goletas, una corbeta, un bergantín, un jabeque, un laúd y una balandra; con 35 pasajeros y 186 tripulantes.

El domingo próximo se celebra en Inca la primera de las ferias de temporada.

En Valldemosa y en Buñola han sentido tambien mucho los efectos de la última tormenta, y en la segunda de dichas villas han experimentado el considerable perjuicio de la destrucción del camino de Orient.

Anteayer fueron robados tres cerdos cebados de una casa del vecino caserío de Son Sardina. Los autores no fueron habidos.

El miércoles hubo un amago de incendio en la fábrica de cerillas del Sr. Roca, que pudo ser sofocado á los pocos momentos.

Cortamos de *El Diario*:

«Ha sido destruida la hermosa cruz de piedra que existe en el camino que conduce á la Real. Probablemente será efecto de los desmanes que cometen los chiquillos, y quizá tambien algunos mozalvetes, que se complacen en destruir, impulsados por sus vandálicos instintos. Haría bien el Sr. Custos de la iglesia del ex monasterio de cistercienses en recomponer aquella cruz, considerándola como perteneciente á dicha iglesia, pues es un monumento de la religiosidad de nuestros mayores y nos recuerda además la antigua comunidad poseedora de aquella extensa comarca.»

Dice el mismo colega:

«La acequia de la Ciudad corretan caudalosa, que un gran caudal de agua se derrama en el torrente de Bárbara, que la lleva al mar. ¡Cuanta agua se pierde de aquel manantial en parte destinado al abasto público! Si pudiera aprovecharse, contribuyendo algunos depósitos en la Ciudad, se evitarían los males de la escasez que sufrimos de vez en cuando durante el verano. En Palma tenemos agua de sobra; pero carecemos de un régimen de aprovechamiento y policía de aguas, y á esto último deberían dirigirse los planes de nuestra municipalidad, dejándose de pensar en nuevos alumbramientos de aguas.»

Abundamos en el mismo parecer.

TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 22, á las 8'45 n.

Ha llegado el correo de Filipinas. El Gobierno guarda absoluta reserva. Han celebrado detenida conferencia los Sres. Cánovas, Tejada y el Subsecretario del ministerio de Estado.

Madrid 22, á las 9 n.

En los círculos políticos se asegura que los detalles de Filipinas se recibirán el día 8 ó 10 de Noviembre próximo.

Probablemente mañana la *Gaceta* publicará la nota del Sr. Elduayen de fecha 10 de Setiembre.